



SECRETARÍA

(B 380) ¡Salud! Agricultura colabora con autoridades francesas para fortalecer genética de viñedos mexicanos.-La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) anunció que colabora con la Embajada de Francia para fortalecer la genética de viñedos mexicanos, a fin de realizar acciones fitosanitarias de prevención y control de plagas que representen riesgos en la producción nacional de vino.

<https://www.milenio.com/negocios/agricultura-colabora-con-autoridades-francesas-para-fortalecer-vinedos>

<https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/salud-agricultura-colabora-con-autoridades-francesas-para-fortalecer-gen%C3%A9tica-de-vi%C3%B1edos-mexicanos/ar-AA1rnQt2>

<https://headtopics.com/mx/salud-agricultura-colabora-con-autoridades-francesas-para-59663514>

<https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/agricultura-industria-vitivinicola-y-gobierno-frances-van-por-viveros>

Edomex aporta 2.8 millones de toneladas de maíz.-El 29 de septiembre, en México, se celebra el Día Nacional del Maíz, fecha dedicada a reconocer la importancia cultural, económica y para la seguridad alimentaria de esta planta en el país, así lo da a conocer el documento El maíz en la cultura mexicana, investigación realizada por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). De acuerdo con cifras de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, en el ciclo agrícola 2023-2024, el Estado de México aportó alrededor de 2.8 millones de toneladas de la planta, lo que representa 7% de la producción total en el territorio mexicano. **La Jornada Estado de México, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_29092024/29092024000043nc.pdf

Gabinete de Claudia Sheinbaum: uno a uno los retos del equipo de la futura presidenta
La primer Presidenta de México da un giro de timón y apuesta en su gabinete por perfiles de científicos, especialistas para impulsar el desarrollo sustentable, utilización de nuevas tecnologías, pero también por la continuidad de personajes en la política social, la hacienda pública y en la política interna del país. Julio Berdegue Sacristán, **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, Coordinador del Eje de Soberanía Alimentaria y Desarrollo Rural de los Diálogos por la Transformación durante la campaña de Claudia Sheinbaum. Representante regional de la FAO. Organismo de la ONU, para América Latina y el Caribe. Licenciado en Ciencias de la Agricultura por la Universidad de Arizona, maestro en Ciencias de la Agronomía por la Universidad de California y doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de Wageningen, Países Bajos. **El Sol de México, P 42**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_29092024/29092024000112nc.pdf

AGRICULTURA





Pobladores de la Costa Chica piden ayuda gubernamental.-Indígenas mixtecos de las comunidades de La Angostura y de La Concordia, municipio de Ayutla de los Libres, en la Costa Chica de Guerrero, denunciaron que sus sembradíos de maíz, frijol y calabaza resultaron dañados por las lluvias que dejó el huracán John, y en algunos casos sufrieron pérdida total, por lo que pidieron ayuda a las autoridades de los tres niveles de gobierno. En tanto, pobladores de la comunidad de Juanacatlán, municipio de Metlatónoc, en la Montaña Alta del estado, informaron que al menos 40 casas resultaron afectadas por el meteoro. **La Jornada, P 21**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119992004>

Falta de maíz pone en riesgo tortilla tlayuda.-Las tortillas tlayudas, base de la alimentación, cultura y tradiciones de Oaxaca, se encuentran en riesgo de desaparecer, tal como las conocemos, ante el abandono del campo, el cambio climático, las sequías prolongadas y las plagas. Ante la escasez del maíz criollo de la variedad conocida como bolita, terminan comprando cualquier tipo de grano o harinas comerciales en las tiendas comunitarias de Segalmex-Diconsa. **Excélsior, P 12**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119992895>

La identidad de México.-E maíz nativo, también conocido como criollo, es una de las plantas más significativas en la cultura e historia de México. Esta variedad se refiere a las especies tradicionales que han sido cultivadas durante miles de años por comunidades indígenas y campesinas, adaptándose a diversas condiciones climáticas y geográficas del país. Se ocupa para el autoconsumo en las regiones rurales y representa uno de los cultivos más importantes, ya que forma parte de la cosmovisión de los pueblos originarios. **El Sol de México, P 34**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119991732>

SEDEA entrega avisos de autorización de apoyo estatal.-Un grupo de 443 productores agropecuarios de los municipios de en Cadereyta, Ezequiel Montes, Pedro Escobedo y Amealco, recibieron avisos de autorización para proyectos productivos del campo con una inversión bipartita, para los cuatro municipios, con valor de 38 millones de pesos. Dicho programa tiene como objetivo apoyar económicamente a los beneficiarios en el desarrollo de sus actividades económicas, la reducción de costos de producción y el incremento en la rentabilidad de su dinamismo.

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/sedeas-entrega-avisos-de-autorizacion-de-apoyo-estatal-12629486.html>

Para probar en la metrópoli.-El proyecto Siembra de los chefs Karina Mejía e Israel Montero, propone esta experiencia, pero hay algo más. ¿de dónde viene el maíz de siembra? Israel cuenta que para hallar el maíz que estaban buscando fue necesario voltear a ver al propio personal del restaurante, algunos de ellos vienen de Michoacán, Estado de México y Tlaxcala. "Fuimos con ellos y encontramos el maíz". Actualmente trabajan con productores de Tlaxcala y Estado de México (regiones mazahuas, entre otras) y pagan las cosechas por adelantado,





independientemente si se logran o no los kilos, "tratamos de cumplir con todos, con la promesa de comprarles sus excedentes y al precio que ellos dicen.

Siempre hay una negociación, pero el campesino dictamina su precio, con el que se sienta cómodo. **El Sol de México, P 19**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_29092024/29092024000121nc.pdf

Presidente se despide de Sinaloa, tras inaugurar distrito de riego.-El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, en compañía del presidente Andrés Manuel López y de la presidenta electa Claudia Sheinbaum, inauguró el distrito de riego de la presa Santa María, en el municipio de Rosario, en lo que significó la última visita del mandatario en su calidad de jefe del Ejecutivo federal. En ese sentido, Rubén Rocha le agradeció por cumplir el compromiso de realizar la obra y beneficiar a los productores del valle de Santa María con agua rodada para sus tierras, quienes por décadas solicitaban acciones para apoyar la producción de hortalizas, así como maíz, frijol, papa y sorgo. **Excélsior, P 4**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOK/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119992793>

Falta de lluvias hace perder 50% de producción de frijol en Durango.-La falta de lluvias durante tres semanas en Durango ha provocado que la producción de frijol disminuya por lo menos 50 por ciento. Se esperaba una cosecha de alrededor de 600 kilos por hectárea, pero el cálculo actualizado es de 300. Rubén Alcantar Ibarra, presidente del Sistema Estatal Producto Frijol, reconoció que la falta de precipitaciones ha generado una situación crítica para la siembra. Explicó que la última vez que llovió de forma suficiente en el campo fue la primera semana de septiembre, por lo que ha debilitado la etapa de floración y producción de ejote. **La Jornada, P 22**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOK/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119992035>

GANADERÍA

La carne de los dioses prehispánica ahora se cultiva en invernadero.-Se ofrecen sus productos en las exposiciones y ferias de la alcaldía y de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural; además, están en Facebook como Setario Teonanacatl. Las setas son un alimento que aporta proteínas de buena calidad y son una alternativa para las personas vegetarianas, comenta Efraín Macías Acosta, representante legal de la cooperativa. Cosechan tres tipos que se distinguen por sus colores: rosa -de sabor más intenso-, gris y blanco. **La Jornada, P 25**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_29092024/29092024000218nc.pdf

PESCA | ACUACULTURA

Con tecnología de punta cuidan a vaquita marina.-La Secretaría de Marina-Armada de México (Semar) implementó innovadores sistemas de monitoreo y vigilancia en el Alto Golfo





de California, específicamente en las zonas de San Felipe y Puerto Peñasco, como parte de sus esfuerzos para proteger a la vaquita marina, una de las especies marinas más amenazadas del mundo. Estos sistemas no sólo permiten la protección de la vaquita marina sino que también ayudan a monitorear la pesca ilegal y las actividades del crimen organizado que pueda estar en el llamado polígono de protección. **Excélsior, P 14**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_29092024/29092024000498nc.pdf

Pesquería de capa caída en Yucatán.-A noventa días que arrancó la temporada de langosta, la captura, precios y ventas del crustáceo, están por los suelos y se pronostica que podría ser la peor temporada langostera que inició el 1 de julio pasado y termina el último día de febrero de 2025, afirman el empresario Gilberto Pech Cardeña y Mariano Canul Uicab, presidente de la Federación Regional de Cooperativas Pesqueras de Centro y Poniente de Yucatán.

<https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/09/29/pesqueria-de-capa-caida-en-yucatan.html>

COMERCIO EXTERIOR

Compras de maíz a Estados Unidos se incrementaron 23% en el sexenio

En un contexto en el que la producción de granos básicos se ha estancado, la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador terminará con un incremento de aproximadamente 23 por ciento en el volumen de importaciones de maíz desde Estados Unidos. De acuerdo con el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés), México cerrará 2024 con un total de 20 millones 600 mil toneladas de maíz compradas a EU, lo que contrasta con las 16 millones 698 mil toneladas que se adquirieron en 2018, último año del gobierno pasado. **La Jornada, P 13**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_29092024/29092024000176nc.pdf

China: crece el gusto por el tequila; en una década se triplicó la exportación.-En medio de las montañas que albergan uno de los sitios más grandes de observación de luciérnagas de Asia, está creciendo el atractivo mexicano como parte de la comercialización de destilados. Qionglai un condado con 2 mil 300 años de historia que se remiten a la antigua Ruta de la Seda- busca incluir al tequila en su proyecto de erigir la meca de las bebidas espirituosas; e incluso importar el jugo de agave para producción local. Rui Peng, director del Centro de Desarrollo Industrial de Qionglai, detalló que se busca promover la venta de tequila en esta ciudad. **La Jornada, P 28**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119991878>

Ganadoras exportaciones mexicanas.-Cuantioso valor económico de comercio exterior por 5 billones 986 mil 357.40 millones de dólares equivalente a 2 mil 850.65 millones de dólares diarios en período 2018-2024. Saldo superavitario del comercio exterior por 109 mil 523.14 millones de dólares en balanza comercial no petrolera ubican a México como primera potencia mundial exportadora automotriz con destino a Estados Unidos.

<https://elheraldoslp.com.mx/new/2024/09/29/ganadoras-exportaciones-mexicanas/>





ALIMENTACIÓN

Endurecerán escuelas el control de alimentos.-Su actualización es un mandato de la reforma a la Ley General de Educación (LGE) aprobada en diciembre de 2023, en la que se fijó un plazo máximo para su publicación, que venció el pasado 18 de junio. Establecen, entre otros principios, que los alimentos y bebidas que se preparen, distribuyan y expendan en las escuelas deberán ser accesibles económicamente y de bajo impacto ambiental; que su selección deberá estar libre de cualquier interés familiar o de negocios de la autoridad escolar o educativa, o cualquier otro interés económico de particulares, y que deberá promoverse el consumo de productos provenientes de la agricultura local. **Reforma, P 12,**
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_29092024/29092024000326nc.pdf

En busca del consumo local en mercados locales a precios competentes en Chiapas.- El economista Gilberto Ruiz Cáceres hace un llamado a la población a consumir productor locales en los mercados públicos de Tuxtla Gutiérrez y no en los súper mercados dónde los precios de la canasta básica son más elevados debido al índice inflacionario general que de acuerdo con el Blanco de México es de 4.99 por ciento, aunque la expectativa es de 3 por ciento.
<https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/consumo-local-en-mercados-locales-a-precios-competentes-en-chiapas-12628326.html>

CAMBIO CLIMATICO

Vive sur inundación y frontera... ¡sequía!.-Mientras estados del sur del país, como Guerrero, Oaxaca y Michoacán, padecen por las inundaciones, la cuenca del Río Bravo en Tamaulipas y Coahuila enfrenta una crisis histórica por la sequía. Luego de años de lluvias por debajo del promedio, las presas binacionales están en niveles críticos y, además, México adeuda mil 100 millones de metros cúbicos a Estados Unidos, cifra que el Gobierno de Tamaulipas espera que ascienda a mil 500 millones para el 2026, plazo límite de pago. La sequía no sólo se refleja en una crisis del sector agropecuario del norte de Tamaulipas, uno de los más importantes del País, sino en el mismo abasto para las comunidades fronterizas, donde vive más del 50 por ciento de la población del estado. **Reforma, P 9**
<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119992551>

Bajo emergencia, 40 municipios en Guerrero.-El impacto de huracán John dejó serias afectaciones y aunque toda la atención se ha centrado en Acapulco y la Costa Chica, casi todas las regiones del estado sufrieron diferentes tipos de daños, siendo unos 40 municipios los más golpeados, además de, al menos, 18 muertos. En la región de La Montaña, la más pobre del país, sucede lo mismo, la crecida de los ríos y la destrucción de caminos por la lluvia y deslaves los dejó incomunicados, por lo que piden auxilio, pues perdieron sus cosechas y tendrán problemas para subsistir. **Excélsior, P 1**
<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119992593>





Riesgos en pruebas contra cambio climático.- La Dirección de Inteligencia Nacional de Estados Unidos y organizaciones ambientalistas advierten que en México se realizan experimentos climáticos que no están regulados por agencias internacionales y que, señalan, tienen dudosos resultados en la mitigación de los efectos del cambio climático. Manejo de la radiación solar, inyección de aerosoles en la estratosfera y cultivo de sargazo son algunas de las controversiales pruebas que se realizan de manera poco transparente en cielo y mar mexicanos, con la supuesta intención de mitigar los efectos del calentamiento global. **Excélsior, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119991641>

Michoacán solicita una declaratoria de emergencia.- Los habitantes de las colonias San Pedrito y Riva Palacio -al margen del Balsas, en los límites con Ciudad Altamirano, Guerrero- perdieron sus enseres domésticos. Cuauhtémoc Ramírez, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural de Michoacán, informó que se desconoce todavía la magnitud de los daños en agricultura y ganadería, pues hay que esperar a que baje el nivel del agua, y admitió que no cuentan con algún fondo económico para apoyar a los productores. **La Jornada, P 21**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_29092024/29092024000197nc.pdf

Lanza SOS Acapulco.- Acapulco aún no se reponía del huracán "Otis" y, menos de un año después, el ciclón "John" volvió a devastar la ciudad. Al menos una docena de muertos, colonias inundadas, miles de damnificados y carreteras cerradas es parte del desastre que dejó "John". El fenómeno impactó a Guerrero desde el pasado lunes con ráfagas de 195 kilómetros por hora. Entre el 23 y el 27 de septiembre hubo precipitaciones de 949.2 milímetros, lo que significa que en cuatro días se registró el 80 por ciento de las lluvias de un año. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_29092024/29092024000294nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Vulneran seguridad de AMLO y Sheinbaum.- En un hecho inédito, una persona que se dijo trabajador del Poder Judicial vulneró la seguridad del presidente Andrés Manuel López Obrador y de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, y pudo ingresar al mismo elevador en el que bajaban en un hotel de Tepic, Nayarit. En la videograbación difundida ayer en redes sociales se escucha al trabajador pedirle a la presidenta electa que reciba un escrito hecho por los trabajadores del Poder Judicial, en donde se le expone las afectaciones que tendrán por la reforma judicial y de la eliminación de los fideicomisos. **El Universal, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_29092024/29092024000443nc.pdf

Medio Oriente, al rojo vivo tras asesinato del líder de Hezbolá.- Israel mató a Hassan Nasralá en un bombardeo el viernes; Líbano está de luto y tanto la organización islamista que encabezaba como Irán prometieron vengar su asesinato. Estados Unidos expresó su beneplácito, señalando que se trataba de un "terrorista con sangre en las manos", pero las Naciones Unidas advierten de la grave escalada. **El Universal, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_29092024/29092024000447nc.pdf





PRESIDENCIA

Exhorta López Obrador a seguir luchando para hacer realidad los ideales.- A punto de retirarse de la vida pública, el presidente Andrés Manuel López Obrador llamó ayer a "seguir luchando para hacer realidad los ideales". Al encabezar su último acto multitudinario como político en activo, el mandatario entregó de manera simbólica diversas obras de infraestructura para Nayarit, en una ceremonia realizada en un abarrotado auditorio Amado Nervo de la capital del estado, con capacidad para 14 mil asistentes. **La Jornada, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_29092024/29092024000116nc.pdf

